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В отсутствие г-на Чоудхури (Бангладеш) место
Председателя занимает заместитель Председателя
Комитета г-жа Зубчевич (Хорватия)

Заседание открывается в 15 ч. 05 м.

Пункт 95 повестки дня: Осуществление Повест-
ки дня на ХХI век, Программы действий по
дальнейшему осуществлению Повестки дня на
ХХI век и решений Всемирной встречи на выс-
шем уровне по устойчивому развитию (A/58/3
(Part I), A/58/204, A/58/210, A/58/337, A/58/362,
A/C.2/58/5 и А/С.2/58/6) (продолжение)

Пункт 96 повестки дня: Десятилетие образова-
ния в интересах устойчивого развития Органи-
зации Объединенных Наций (продолжение)

Пункт 94 повестки дня: Окружающая среда и
устойчивое развитие (продолжение)

d) дальнейшее осуществление Программы
действий по обеспечению устойчивого раз-
вития малых островных развивающихся
государств (продолжение) (A/58/3 (Part I),
A/58/170, А/58/303, А/58/304 и A/C.2/58/4)

1. Г-н Латиф (Мальдивские Острова) говорит,
что само существование его страны напрямую зави-
сит от стабильности ее развития и сохранения ок-
ружающей среды. Изменение климата вызывает
сильную эрозию пляжной зоны побережья и выще-
лачивание коралловых отложений в море, угрожая
туризму и рыболовству, которые являются основ-
ными отраслями экономики страны. Проникновение
соленой воды в подземные водоносные пласты при-
водит к уничтожению растительности, отражаясь на
жизнеспособности населенных пунктов на многих
островах. Мальдивские Острова крайне обеспокое-
ны этими проблемами, однако отсутствие ресурсов
ограничивает их возможности. Для решения этих
проблем необходимо создать глобальный механизм
партнерства с установлением общей ответствен-
ности и обязательств на самом высоком уровне.

2. Обещания, которые были сделаны при приня-
тии в 1994 году Барбадосской программы действий,
остались невыполненными. Необходимость того,
чтобы малым островным развивающимся государ-
ствам был предоставлен особый режим, была вновь
подчеркнута на Всемирной встрече на высшем
уровне по устойчивому развитию, и его делегация

надеется на то, что проведение Маврикии междуна-
родного совещания в 2004 году предоставит между-
народному сообществу возможность подтвердить
свои обязательства и приступить к выполнению
обещаний, которые были даны в Барбадосе и Йо-
ханнесбурге.

3. Отмечая крайнюю важность участия малых
островных развивающихся государств в работе две-
надцатой сессии Комиссии по устойчивому разви-
тию � подготовительном совещании к созыву сове-
щания в Маврикии � и в работе самого междуна-
родного совещания, он призывает международное
сообщество вносить щедрые взносы в фонд добро-
вольных взносов, который был создан для оказания
помощи таким странам в реализации этой цели.
Особое внимание на совещании в Маврикии долж-
но быть уделено решению проблем малых остров-
ных развивающихся государств и рассмотрению во-
проса о предоставлении им особого режима. Крите-
рии определения уровня развития малых островных
государств должны учитывать естественную уязви-
мость таких островов, а также их структурные про-
блемы. Совещание в Маврикии предоставит меж-
дународному сообществу отличную возможность
для разработки свода руководящих принципов, ко-
торые могли бы применяться соответствующими
органами Организации Объединенных Наций для
определения уровня развития островных стран. На-
конец, приоритетное внимание должно быть уделе-
но решению проблем безопасности малых остров-
ных развивающихся государств, чтобы они не стали
объектами террористических нападений. 

4. Г-н Сен-Арно (Канада) говорит, что проблема
достижения устойчивого развития по-прежнему ос-
тается вызовом для международного сообщества.
Повсеместно признается крайняя сложность и ис-
ключительная важность установления взаимосвязей
между задачами обеспечения экономической, соци-
альной и экологической стабильности, и междуна-
родному сообществу предстоит еще очень много
поработать для того, чтобы добиться интеграции
этих основных компонентов. Тем не менее, с приня-
тием Повестки дня на ХХI век, целей Декларации
тысячелетия и Йоханнесбургского плана выполне-
ния решений международное сообщество имеет те-
перь в своем распоряжении прочную политическую
базу для продвижения вперед по пути к обеспече-
нию устойчивого развития. При этом оно должно
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сконцентрировать свои усилия на практическом вы-
полнении поставленных задач. 

5. Со своей стороны Канада уже реализовала не-
которые задачи, обозначенные на Всемирной встре-
че на высшем уровне по устойчивому развитию, и
находится в процессе осуществления многих дру-
гих мероприятий в этой области. Например, она бо-
лее чем вдвое увеличила объем своих ресурсов для
финансирования Программы Организации Объеди-
ненных Наций по окружающей среде (ЮНЕП) и в
декабре 2002 года ратифицировала Киотский про-
токол. Она намерена выделить 3 млн. долл. США на
осуществление инициативы по установлению связи
между состоянием здоровья населения и состояни-
ем окружающей среды, которая была разработана
на Йоханнесбургской встрече на высшем уровне, и
присоединилась к Роттердамской конвенции о про-
цедуре предварительного обоснованного согласия в
отношении отдельных опасных химических ве-
ществ и пестицидов в международной торговле,
ужесточив при этом контроль за экспортом опреде-
ленных категорий химических веществ и пестици-
дов. Кроме того, в порядке выполнения обяза-
тельств, принятых ее правительством в отношении
защиты биологического разнообразия, Канада при-
няла закон об охране новых подвергающихся опас-
ности исчезновения видов, который вступил в дей-
ствие в декабре 2002 года; в 2003 году Канада под-
твердила свое обязательство увеличивать объем
официальной помощи в целях развития (ОПР) на
8 процентов каждый год, имея в виду поднять этот
уровень вдвое к 2010 году. 

6. С учетом масштабности задач повестки дня
Всемирной встречи на высшем уровне по устойчи-
вому развитию, национальные правительства долж-
ны заниматься их осуществлением в сотрудничест-
ве с широким кругом специализированных учреж-
дений и различных организаций; важная роль в со-
действии выполнению странами их обязательств,
вытекающих из решений Всемирной встречи на
высшем уровне, отводится также двусторонним и
многосторонним учреждениям, занимающимся во-
просами оказания помощи и финансирования. Это-
му активно способствуют Канадское агентство по
международному развитию и Международный
центр исследований в области развития, базирую-
щийся в Канаде. Кроме того, особая роль в продви-
жении решений Йоханнесбургской встречи на выс-
шем уровне принадлежит Комиссии по устойчивому

развитию Организации Объединенных Наций. Две-
надцатая сессия Комиссии, на которой будут рас-
сматриваться проблемы водоснабжения, санитарии
и населенных пунктов, станет испытанием ее спо-
собности находить новаторские подходы к их реше-
нию и обеспечить ускоренное осуществление задач
устойчивого развития в этих секторах.

7. На национальном уровне министерства и ве-
домства Канады подготовили и начали осуществ-
лять рабочие планы выполнения решений в своих
сферах деятельности, а также был учрежден коор-
динационный комитет по вопросам экологии и ус-
тойчивого развития в составе заместителей минист-
ров и созданы профильные подкомитеты, которые
занимаются разработкой последующей повестки
дня в рамках осуществления решений Всемирной
встречи на высшем уровне по устойчивому разви-
тию. Его правительство продолжает сотрудничать
со всеми своими партнерами на всех уровнях, доби-
ваясь полного осуществления решений, принятых
на Всемирной встрече. Оно намерено и впредь раз-
рабатывать национальные политические решения и
помогать налаживанию новаторских партнерских
отношений в целях содействия достижению устой-
чивого развития у себя в стране и в других странах,
ибо от неукоснительного выполнения Йоханнес-
бургских обязательств зависит общая судьба всего
человечества. 

8. Г-н Хенг (Сингапур) говорит, что, поскольку
большинство малых островных развивающихся го-
сударств имеют уязвимую экономику и экологию,
международное сообщество должно оказывать им
содействие в их усилиях приспособиться к жизни в
условиях глобализации и добиться устойчивого
развития. Осуществление Барбадосской программы
действий проходит неоднозначно. Существуют
трудности в мобилизации финансовых ресурсов и
прослеживаются признаки отсутствия желания у
всех сторон выполнять свои обязательства. Страны-
доноры подвергаются критике за продвижение сво-
их интересов, которые не имеют отношения к ре-
альностям малых островных государств, а страны-
получатели помощи в силу их малого размера и от-
сутствия ресурсов не в состоянии адекватно и ком-
плексно осуществлять проекты. Поэтому его деле-
гация выступает за проведение всеобъемлющего об-
зора осуществления Барбадосской программы дей-
ствий и будет участвовать в подготовительном про-
цессе, ведущем к созыву в Маврикии международ
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ного совещания в 2004 году. При этом она согласна
с заявлением представителя Новой Зеландии, сде-
ланного от имени Форума тихоокеанских островов,
о необходимости того, чтобы международное сове-
щание в Маврикии рассмотрело достигнутый про-
гресс или отсутствие прогресса в осуществлении
Барбадосской программы, а также мобилизовало
политическую поддержку на достижение ее целей и
задач. 

9. Г-н Барнуэлл (Гайана), отметив, что Гайана
целиком привержена курсу на достижение устойчи-
вого развития, говорит, что его страна разработала
стратегию развития, которая включает в себя ос-
новные элементы Повестки дня на ХХI век и Бар-
бадосской программы действий. Проводимые в
Гайане программы экономического и социального
развития направлены на снижение масштабов ни-
щеты и безработицы, расширение социальных услуг
во всех общинах, достижение гендерного равенства
и обеспечение продовольственной безопасности.
Проведение программ в области охраны природы и
устойчивого использования природных ресурсов
позволило добиться резкого улучшения экологиче-
ского состояния в лесном, горнорудном, сельскохо-
зяйственном и промышленном секторах. Гайана,
добросовестно выполняя свои обязательства по ме-
ждународным конвенциям и процессам, стремится
поднять уровень жизни своих граждан, а также вне-
сти свой вклад в создание более безопасного мира
для всех. Эти усилия, однако, серьезно подрывают-
ся нехваткой людских, материальных и финансовых
ресурсов.

10. К сожалению, международное сообщество не
выполняет своих обещаний по Барбадосской декла-
рации о передаче на льготных и преференциальных
условиях финансовых ресурсов и экологически чис-
тых технологий развивающимся странам. Наоборот,
те скудные ресурсы, которые генерируют экономи-
чески слабые страны, исчезают в условиях действия
нынешних несправедливых и жестких механизмов
международной торговли. Кроме того, оценка ре-
зультатов, достигнутых за первое десятилетие осу-
ществления Барбадосской программы действий,
выявила важность разработки общей программы
действий для малых развивающихся государств, ко-
торые одинаково подвержены экологической и эко-
номической уязвимости в силу аналогичных осо-
бенностей их географического положения и воздей-
ствия враждебной международной экономической

обстановки. Касаясь доклада о ходе осуществления
Конвенции Организации Объединенных Наций по
борьбе с опустыниванием в тех странах, которые
испытывают серьезную засуху и опустынивание,
особенно в Африке, он говорит, что Гайана намере-
на воспользоваться возможностью получения новых
ресурсов по линии Глобального экологического
фонда (ГЭФ) и приветствует принятие на шестой
сессии Конференции Сторон Конвенции решения о
назначении Фонда в качестве финансового меха-
низма Конвенции. 

11. Г-н Левальд (Норвегия) говорит, что между-
народное сообщество должно активизировать свои
усилия для достижения согласованных целей и по-
казателей, установленных в ходе и после проведе-
ния Йоханнесбургской встречи на высшем уровне.
Как председательствующая страна в Комиссии по
устойчивому развитию, Норвегия должна в первую
очередь обеспечить поддержание политического
момента в реализации решений Йоханнесбурга,
прежде всего в области водоснабжения, санитарии
и населенных пунктов. Достижение прогресса в
этих областях позволит добиться целей в таких
важных сферах, как здравоохранение, образование,
обеспечение гендерного равенства и сохранение
биологического разнообразия, что в свою очередь
будет способствовать решению проблемы ликвида-
ции нищеты. Новый формат работы Комиссии дает
возможность оживить ее роль в качестве органа вы-
сокого уровня по проведению политического диало-
га по проблемам устойчивого развития в рамках
системы Организации Объединенных Наций. Вклю-
чив в свою повестку дня на 2004�2005 годы только
три основных вопроса, Комиссия сможет лучше
сфокусировать свою работу и сосредоточить внима-
ние на практическом выполнении конкретных задач.
Важнейшее значение имеет участие в работе Ко-
миссии широкого круга министров, особенно мини-
стров, ведающих вопросами водоснабжения, сани-
тарии, населенных пунктов и финансирования меж-
дународного развития. Кроме того, важная роль от-
водится активному привлечению к участию всех
других заинтересованных сторон. Сессия должна
стимулировать интерактивный диалог среди всех
категорий участников, побуждая к формированию
альянсов и партнерств между межправитель-
ственными организациями, международными фи-
нансовыми учреждениями, правительствами, граж-
данским обществом и частным сектором.
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12. Переходя к вопросу оказания помощи в целях
развития, он отмечает, что международное сообще-
ство несет особую ответственность за оказание тех-
нической и финансовой поддержки развивающимся
странам в решении установленных ими задач. В
1990-е годы наблюдалось неизменное снижение
объема ОПР. Для того, чтобы добиться достижения
целей Декларации тысячелетия, потребуется допол-
нительно 50 млрд. долл. США в год. Необходимо,
чтобы все государства выполняли свои обязательст-
ва по Йоханнесбургскому плану выполнения реше-
ний и Монтеррейского консенсуса. Его правитель-
ство обещало увеличить к 2005 году свою долю
ОПР до 1 процента валового национального дохода.
Однако за счет лишь одной помощи в целях разви-
тия преодолеть препятствия на пути достижения
устойчивого развития невозможно. Правительства
должны отдавать приоритет вложению капитала в
развитие людских ресурсов и реализацию политики,
направленной на ликвидацию нищеты, поощрение
прав человека, укрепление демократии и расшире-
ние участия местного населения в принятии реше-
ний. Необходимо также добиваться формирования в
рамках Организации Объединенных Наций надеж-
ной, компетентной системы сотрудничества с на-
циональными и другими международными партне-
рами в области устойчивого развития. Ведь автори-
тет многосторонней системы зависит от того, спо-
собна ли она добиться в повседневной жизни людей
изменений к лучшему. 

13. Г-н Труст (Организация Объединенных Наций
по вопросам образования, науки и культуры
(ЮНЕСКО)) говорит, что его организация осущест-
вляет проекты в области культуры, базовых и есте-
ственных наук, социальных и гуманитарных наук,
коммуникации и просвещения, которые входят в
сферу компетенции ЮНЕСКО и которые конкретно
предназначены для оказания помощи малым ост-
ровным развивающимся государствам в осуществ-
лении Барбадосской программы действий. Гене-
ральная конференция ЮНЕСКО разработала в
1996 году межсекторальную платформу оказания
помощи прибрежным районам и малым островам,
которая включает в себя такие основные направле-
ния работы, как повышение стабильности жизни на
островах, планирование мер защиты от эрозии бе-
реговой линии, смягчение остроты проблемы нище-
ты, обеспеченность пресной водой и применение
новых и существующих коммуникационных техно-
логий в целях содействия эффективному участию

гражданского общества, в том числе молодежи, в
достижении задач устойчивого развития. В течение
последних 12 месяцев ЮНЕСКО приняла целый
ряд мер по осуществлению решений Всемирной
встречи на высшем уровне по устойчивому разви-
тию, в частности назначила координатора в рамках
подготовки к Барбадос+10, а также разработала и
запустила интерактивный веб-сайт ЮНЕСКО, по-
священный малым островам. 

14. В настоящее время ЮНЕСКО занимается ана-
лизом своих мероприятий, проведенных за послед-
нее десятилетие в рамках оказания помощи малым
островным развивающимся государствам, понимая
при этом необходимость расширения своей практи-
ческой работы, а не просто сбора информации о за-
вершенных мероприятиях. При всей важности под-
ведения итогов и учета накопленного опыта необ-
ходимо добиваться продвижения вперед в дискус-
сиях по выработке видения перспективы. Был под-
готовлен небольшой дискуссионный документ под
названием «Малые острова � перспектива на период
после 2004 года», который будет периодически об-
новляться вплоть до проведения в августе 2004 года
совещания на Маврикии. 

15. Свой вклад в формирование нового видения
перспективы малых островных развивающихся го-
сударств и в реализацию обязательств перед ними
ЮНЕСКО будет и впредь вносить в таких сферах,
как культура, наука, образование и коммуникации.
Особое внимание будет уделяться вопросам укреп-
ления связей между секторами, регионами и поко-
лениями. Ведь, несомненно, решающая роль в раз-
витии малых островных развивающихся государств
будет принадлежать молодежи. 

16. Г-жа Ас-Сайе (Бахрейн) говорит, что для дос-
тижения задач устойчивого развития ключевое зна-
чение имеет ликвидация нищеты и что проведение
Десятилетия образования в интересах устойчивого
развития Организации Объединенных Наций при-
звано расширить понимание необходимости повы-
шения уровня образования во всем мире. Для дос-
тижения закрепленной в Декларации тысячелетия
цели добиться к 2015 году всеобщего начального и
базового образования необходимо обеспечить более
высокий объем финансирования со стороны между-
народного сообщества, а также более широкое уча-
стие неправительственных организаций. Кроме то-
го, ее делегация убеждена в том, что национальные
усилия должны быть направлены на то, чтобы до
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биться возможности предоставления образования
для всех слоев населения, как это предусмотрено во
Всемирной декларации об образовании для всех,
принятой на Дакарской конференции.

17. Устойчивое развитие требует достижения ра-
венства между мужчинами и женщинами во всех
сферах образования и профессиональной подготов-
ки. Бахрейн предоставляет бесплатное образование
всем своим гражданам от учебы в начальной школе
до обучения в высших учебных заведениях. Моло-
дежь может получить стипендии для продолжения
своего обучения за границей в престижных универ-
ситетах, позволяющего молодым людям приобрести
опыт и тем самым вносить вклад в достижение ус-
тойчивого развития. Бахрейн ратифицировал также
международные протоколы и конвенции в области
образования и принимал участие в работе регио-
нальных и международных конференций по про-
фильной тематике. Наконец, она обращается к меж-
дународному сообществу с призывом увеличить
объем передачи финансовых ресурсов и новых тех-
нологий развивающимся странам для оказания им
помощи в реализации усилий, направленных на
достижение устойчивого развития.

18. Г-н Фонсека (Кабо-Верде) отмечает, что Ка-
бо-Верде принимала у себя подготовительное сове-
щание малых островных развивающихся государств
из региона Атлантического и Индийского океанов и
Средиземного и Южно-Китайского морей в рамках
подготовки к созыву международного совещания в
Маврикии. На этом подготовительном совещании
рассматривались проблемы, которые не испытыва-
ют другие региональные группы АОСИС, включая
разнообразие этого региона и разные уровни разви-
тия входящих в него государств. На нем обсужда-
лись также новые проблемы, с которыми сталкива-
ются малые островные развивающиеся государства
и которые усугубляют их уязвимость. Было отмече-
но, что подготовка к международному совещанию
идет хорошо. 

19. Система Организации Объединенных Наций
заслуживает похвалы за поддержание высокого
уровня информированности международной обще-
ственности о проблемах малых островных разви-
вающихся государств, а также за учет их специфи-
ческих проблем. Однако одной пропаганды еще не-
достаточно. Относясь к особой категории стран, та-
кие государства заслуживают применения к ним
особого режима, соизмеримого с их невыгодным

положением. В этом направлении предстоит еще
проделать большую работу. Его правительство на-
деется на то, что совещание в Маврикии станет ве-
хой в истории применения дифференцированного
режима к развивающимся странам. Все малые ост-
ровные развивающиеся государства должны сохра-
нить свои преференции в доступе на рынки в каче-
стве непременного условия обеспечения их эконо-
мической жизнеспособности. Существование у них
постоянных проблем оправдывает применение к
ним постоянных мер. Отдельные государства поль-
зуются особым режимом в силу, например, их при-
надлежности к категории наименее развитых стран,
однако в сфере международного сотрудничества
есть области, в которых до сих пор не признается
категория стран по признаку их «островной при-
надлежности». Например, малые островные разви-
вающиеся государства сами не могут выступать как
отдельная группа в дебатах ВТО при рассмотрении
ее программы работы, касающейся малых стран.

20. Островные государства, которые к тому же яв-
ляются наименее развитыми странами, страдают
вдвойне, и поэтому следует крайне тщательно
взвешивать все обстоятельства при принятии реше-
ния о том, надо ли исключать то или иное малое
островное развивающееся государство из группы
наименее развитых стран. На подготовительном со-
вещании в Кабо-Верде была подчеркнута важность
учета критерия экономической уязвимости при рас-
смотрении списка наименее развитых стран. Лише-
ние страны преимуществ, связанных с ее принад-
лежностью к категории наименее развитых стран,
может привести к потере всего достигнутого, что
послужило основанием для лишения данной страны
этого статуса.

21. Его делегация отмечает успешные итоги шес-
той сессии Конференции Сторон КООНБО и при-
ветствует назначение ГЭФ в качестве финансового
механизма Конвенции. Кабо-Верде всегда осознава-
ла необходимость борьбы с негативными последст-
виями засухи и опустынивания; более того, она бы-
ла второй страной, которая ратифицировала Кон-
венцию. В 1998 году его страна приняла нацио-
нальный план борьбы с опустыниванием, который
потребовал финансовой поддержки со стороны
партнеров по развитию для его успешного осущест-
вления. Помимо других подходов Кабо-Верде вы-
ступает за углубление взаимодействия между кон-
венциями, принятыми после Конференции в
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Рио-де-Жанейро, в частности Конвенции о биоло-
гическом разнообразии и Рамочной конвенции Ор-
ганизации Объединенных Наций об изменении
климата. При поддержке со стороны ГЭФ, ПРООН,
Германии и Нидерландов реализуются важные про-
граммы в этой области. Ведь борьба с опустынива-
нием является не только важным элементом устой-
чивого развития, но и острой экологической про-
блемой. Она, безусловно, является той сферой, в
которой оправдано использование ОПР и других
форм сотрудничества.

22. Г-жа Кумела (Эфиопия) говорит, что ее деле-
гация с удовлетворением отмечает постепенный пе-
ренос акцента в плоскость практического осущест-
вления задач в области устойчивого развития. Она
приветствует принятие Генеральной Ассамблеей ре-
золюции 57/270 B и поддерживает решение Эконо-
мического и Социального Совета о подготовке пе-
речня межсекторальных тем и многолетней про-
граммы работы для их рассмотрения на этапе коор-
динации его основной сессии. Она также высоко
оценивает работу других органов системы Органи-
зации Объединенных Наций по реализации итогов
Йоханнесбургской встречи на высшем уровне.

23. Решения одиннадцатой сессии КУР, касаю-
щиеся ее программы работы и организации ее рабо-
ты, будут способствовать практическому выполне-
нию задач на всех уровнях. Многим африканским
странам так и не удается выйти на путь устойчивого
развития: обязательства международного сообщест-
ва по оказанию Африке поддержки в ее усилиях,
направленных на достижение устойчивого разви-
тия, перечислены в главе VIII Йоханнесбургского
плана выполнения решений. Комиссия вполне оп-
равданно решила сохранить в своей новой про-
грамме работы акцент на проблемах Африки; важ-
ное значение также имеет принятие решения пред-
ложить региональным комиссиям провести регио-
нальные итоговые совещания. Например, созыв ре-
гионального совещания по Африке в декабре
2003 года позволит провести критический обзор
прогресса в достижении целей, установленных в
Йоханнесбурге. В этой связи необходимо укрепить
ресурсы, имеющиеся в распоряжении Экономиче-
ской комиссии для Африки. Ее делегация приветст-
вует предложение Генерального секретаря исполь-
зовать для проведения региональных совещаний ре-
сурсы, которые были выделены на деятельность
специальных рабочих групп КУР. 

24. Г-н Никитов (Украина) говорит, что в разви-
тие итогов Йоханнесбургской встречи на высшем
уровне важно добиться того, чтобы деятельность
государств-членов подкреплялась усилиями систе-
мы Организации Объединенных Наций, бреттон-
вудских учреждений и Всемирной торговой органи-
зации. Поэтому его делегация согласна с Генераль-
ным секретарем в том, чтобы Координационный со-
вет руководителей системы Организации Объеди-
ненных Наций продолжал укреплять межучрежден-
ческую координацию. Она высоко оценивает усилия
учреждений Организации Объединенных Наций,
направленные на включение задач устойчивого раз-
вития и согласованных целевых показателей в раз-
работку инструментов планирования и страновых
проектов, и приветствует новую многолетнюю про-
грамму работы КУР. 

25. В мае Украина принимала у себя Конферен-
цию министров Европейской экономической комис-
сии по теме «Окружающая среда для Европы».
Принятые на ней обязательства опирались на реше-
ния Йоханнесбургской встречи на высшем уровне, а
в некоторых областях шли значительно дальше.

26. В Йоханнесбургском плане выполнения реше-
ний подчеркивается, что главную ответственность
за свое развитие несут сами страны. Президент Ук-
раины возглавил национальные усилия по обеспе-
чению устойчивого развития страны. Недавно был
создан национальный совет по устойчивому разви-
тию, который призван разрабатывать национальные
стратегии и осуществлять контроль за их исполне-
нием. Правительство приступило также к реализа-
ции комплексной национальной программы по вы-
полнению решений Йоханнесбургской встречи на
высшем уровне. Эта программа служит основой для
формирования национального консенсуса и обеспе-
чения экономического роста, социального развития
и здоровой окружающей среды.

27. Обеспечение устойчивого развития является
непременным условием для достижения целей в об-
ласти развития, сформулированных в Декларации
тысячелетия. Поэтому его делегация с удовле-
творением отмечает, что за последние четыре года
Украина смогла восстановить поступательное раз-
витие экономики. Вместе с тем, процесс развития
тормозится сохраняющимися последствиями Чер-
нобыльской катастрофы: общая сумма чрезвычай-
ных государственных расходов на сегодняшний
день превышает 130 млрд. долларов США. Досад
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но, что ряд чернобыльских проектов по линии но-
вой Стратегии Организации Объединенных Наций
Организации по Чернобылю не получают финанси-
рования. Его делегация призывает сообщество до-
норов оказать Украине поддержку в ее усилиях, на-
правленных на смягчение последствий Чернобыля. 

28. Поскольку расширение доступа на мировые
рынки способствует достижению целей устойчиво-
го развития, ВТО должна быть преобразована в
подлинно всеобщую организацию; в этой связи Ук-
раина надеется на широкую поддержку ее вступле-
ния в ВТО. Снижение бремени задолженности раз-
вивающихся стран и стран с переходной экономи-
кой также позволило бы укрепить их потенциал и
способствовало бы достижению устойчивого разви-
тия. Идея обмена «долг на устойчивое развитие»,
которая была предложена Президентом Украины на
Йоханнесбургской встрече на высшем уровне, на-
шла свое отражение в Плане выполнения решений;
при активном применении такая схема позволила
бы оказать позитивное воздействие на экономиче-
ский рост и улучшение экологии в странах-
должниках.

29. Г-жа Гебре-Эгзиабхер (Программа Организа-
ции Объединенных Наций по населенным пунктам)
говорит, что программа наращивания потенциала,
разработанная ООН-Хабитат в рамках реализации
положений главы 28 Повестки дня на ХХI век, пре-
дусматривает внедрение местными властями в сво-
их общинах «местной повестки дня на ХХI век». По
линии этой программы оказывается поддержка при-
оритетным городским поселениям в Кении, Марок-
ко и Вьетнаме в области установления благого го-
родского управления, в частности посредством
осуществления планов действий по улучшению
экологии в городах, которые оказывают заметное
воздействие на жизнь общин с низкими доходами.
При поддержке правительства Бельгии и других уч-
реждений этой страны ООН-Хабитат оказывает со-
действие реализации аналогичных планов действий
в других странах. 

30. ООН-Хабитат проводит большую работу по
выполнению своего мандата, который был ему по-
ручен Йоханнесбургской встречей на высшем уров-
не, прежде всего в области водоснабжения и сани-
тарии. Сейчас в странах стали лучше понимать
важность решения ключевых проблем городского
управления, связанных с предоставлением населе-
нию базовых услуг, а также необходимость децен-

трализации функций государственного управления
и расширения участия местных общин. Теперь на-
стала пора переместить акцент в плоскость отраже-
ния этих концепций в национальной политике и
подтверждения их полезности на местном уровне.

31. ООН-Хабитат создал сектор водоснабжения,
санитарии и инфраструктуры, который должен за-
ниматься вопросами достижения целевых показате-
лей, установленных в Йоханнесбурге, и учредил це-
левой фонд для водоснабжения и санитарии, в кото-
рый он внес первоначальный взнос в размере 1 млн.
долларов США. Проблемы водоснабжения, санита-
рии и населенных пунктов были включены Комис-
сией по устойчивому развитию в ее тематический
блок вопросов, и необходимо постоянно иметь в
виду взаимосвязь между этими тремя темами, с
учетом их существенного влияния на показатели
отчетности и эффективного осуществления. 

32. Касаясь вопроса установления партнерских
отношений, оратор говорит, что было одобрено
11 предложений о создании «коалиции в интересах
устойчивой урбанизации», большинство которых
осуществляются ООН-Хабитат и его партнерами;
двумя примерами могут служить такие инициативы,
как «Вода для городов в Азии» и «Партнерство в
интересах устойчивого развития городов в Афри-
ке».

33. ООН-Хабитат считает, что к процессу КУР
следует подключить другие учреждения-
исполнители, которые в настоящее время тесно со-
трудничают с правительствами и природоохранным
сектором. В подготовке двенадцатой сессии КУР
должны участвовать профильные министерства, за-
нимающиеся вопросами водоснабжения, санитарии
и населенных пунктов, а также местные органы
власти.

34. Место Председателя занимает заместитель
Председателя Комитета г-жа Кроненберг-
Моссберг (Швеция).

Пункт 97 повестки дня : Оперативная деятель-
ность в целях развития (продолжение)

b) экономическое и техническое
сотрудничество между развивающимися
странами (продолжение) (A/58/39 (Suppl.),
A/58/204, 319 и 345)
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35. Г-н Анварул Чоудхури (заместитель Гене-
рального секретаря и Высокий представитель по
наименее развитым странам, развивающимся стра-
нам, не имеющим выхода к морю, и малым остров-
ным развивающимся государствам) указывает на то,
что и Барбадосская программа действий для малых
островов и недавно принятая Алматинская про-
грамма для развивающихся стран, не имеющих вы-
хода к морю, предусматривают необходимость рас-
ширения сотрудничества по линии Юг-Юг для их
осуществления. Касаясь сотрудничества Юг-Юг в
деле осуществления Брюссельской программы дей-
ствий, он говорит, что заложенные в ней возможно-
сти, которые были названы в отношении наименее
развитых стран, одинаково применимы к малым
островным развивающимся государствам и разви-
вающимся странам, не имеющим выхода к морю.
Он также указывает на то, что повышенное внима-
ние к сфере социального развития в наиболее уяз-
вимых странах позволило получить многократную
отдачу. 

36. В документе A/58/319 показан вклад, который
внесли региональные и субрегиональные организа-
ции в расширение сотрудничества Юг-Юг во мно-
гих областях. В течение последних 25 лет доля ме-
ждународной торговли в совокупном объеме тор-
говли развивающихся стран составляла около
40 процентов, однако в показателях по различным
регионам и среди наиболее уязвимых групп наблю-
даются большие расхождения. 

37. Необходимо активно и целеустремленно изу-
чать возможности увеличения объема помощи на
цели развития, расширения торговли и повышения
уровня инвестиций со стороны сообщества тради-
ционных доноров. По-прежнему решающую роль
будут играть такие страны, как Бразилия, Китай,
Индия и Южная Африка.

38.  Определить масштабы сотрудничества
Юг-Юг довольно трудно из-за отсутствия полных
официальных данных о помощи, предоставляемой в
рамках экономического и технического сотрудниче-
ства. Он настоятельно призывает правительства
создать национальные базы данных о сотрудниче-
стве с развивающимися странами с разбивкой по
регионам и далее вниз и распространять информа-
цию о характере и масштабах сотрудничества, кото-
рое они хотели бы налаживать. Специальная группа
по техническому сотрудничеству между развиваю-
щимися странами, которая была создана в рамках

Программы развития Организации Объединенных
Наций (ПРООН), должна создать базу данных, в ко-
торой наиболее уязвимые страны могли бы нахо-
дить предложения о сотрудничестве и поддержке.

39. Система Организации Объединенных Наций
играет ключевую роль в содействии расширению
сотрудничества Юг-Юг, наряду с неправитель-
ственными организациями и гражданским общест-
вом, которые выступают подлинными проводника-
ми сотрудничества Юг-Юг. Во многих случаях они
побуждают правительства и другие заинтересован-
ные стороны к участию в этом процессе. В отдель-
ных областях значимую роль мог бы играть част-
ный сектор, а налаживание отношений между доно-
рами, неправительственными организациями и ча-
стным сектором в области сотрудничества Юг-Юг
могло бы косвенно способствовать повышению
уровня такого сотрудничества. Это открыло бы воз-
можности для маргинализованных стран и позволи-
ло бы им интегрироваться в мировую экономику.
Поэтому важно рассматривать сотрудничество Юг-
Юг как стратегический механизм для полного и эф-
фективного осуществления международных про-
грамм действий. 

40. В заключении он поддерживает содержащееся
в документе A/58/345 предложение о провозглаше-
нии международного десятилетия сотрудничества
Юг-Юг, приурочив его к срокам достижения целей
Декларации тысячелетия и нацелив его на решение
задач в интересах наименее развитых стран, разви-
вающихся стран, не имеющих выхода к морю, и ма-
лых островных развивающихся государств.

41. Г-н Экоко (Специальная группа ПРООН по
техническому сотрудничеству между развивающи-
мися странами) говорит, что в докладе о работе по-
следней сессии Комитета высокого уровня по обзо-
ру технического сотрудничества между развиваю-
щимися странами (A/58/39) подчеркивается необхо-
димость подтверждения международного обяза-
тельства оказывать поддержку развитию сотрудни-
чества Юг-Юг. В нем также анализируется опыт,
накопленный в течение последних 25 лет, и указы-
вается на необходимость укрепления традиционных
двусторонних альянсов за счет расширения парт-
нерских отношений с участием частного сектора,
неправительственных организаций и гражданского
общества. 
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42. В докладе Генерального секретаря, содержа-
щемся в документе A/58/345, подчеркивается необ-
ходимость пропаганды среди общественности раз-
вивающихся стран и партнеров по развитию важно-
сти достижения коллективной самообеспеченности,
с помощью которой они смогли бы вносить сущест-
венный вклад в достижение целей в области разви-
тия, сформулированных в Декларации тысячелетия.
Касаясь предложения о провозглашении дня Орга-
низации Объединенных Наций и/или международ-
ного десятилетия сотрудничества Юг-Юг, оратор
говорит, что провозглашение юбилейных годов или
десятилетий в прошлом помогало привлечь внима-
ние директивных органов различных уровней к
проблемам экономического, социального и полити-
ческого значения.

43. В докладе Генерального секретаря о положе-
нии дел в области сотрудничества Юг-Юг
(A/58/319) рассматриваются результаты работы ва-
лютных, финансовых, инвестиционных и торговых
механизмов в течение двухгодичного периода
2001�2002 годов. Среди положительных моментов
в сотрудничестве Юг-Юг, отмеченных Генеральным
секретарем, называется расширение участия част-
ного сектора и гражданского общества. В докладе
отмечается также, что подходы к сотрудничеству
Юг-Юг по-прежнему занимают центральное место
в деятельности ПРООН и других организаций сис-
темы Организации Объединенных Наций. Оратор
отмечает, что, как указано в пункте 53 доклада, в
течение прошедших двух лет ПРООН поощряла
создание электронных информационных сетей на
базе Интернет, что способствовало активному об-
мену информацией на каждодневной основе между
партнерами в области развития, главным образом на
Юге.

44. Г-н Абутахир (Марокко), выступая от имени
Группы 77 и Китая, говорит, что Группа 77 и Китая
всегда придавала важнейшее значение расширению
экономического и технического сотрудничества ме-
жду развивающимися странами. Принятие в
1978 году Буэнос-Айресского плана действий по
развитию и осуществлению технического сотрудни-
чества между развивающимися странами стало от-
ражением стремления государств развивать эконо-
мическое сотрудничество между развивающимися
государствами в дополнение к традиционному со-
трудничеству по линии Север-Юг. Это ознаменова-
ло начало нового этапа сотрудничества, с четко обо-

значенным механизмом осуществления задач и
дальнейшего продвижения вперед. 

45. Группа 77 и Китая неоднократно указывала на
то, что по своему замыслу Буэнос-Айресский план
действий и Гаванская программа действий являются
уникальными начинаниями. В обоих из них преду-
смотрен четкий механизм содействия, продвижения
и обзора с установленными конкретными сроками
осуществления. Опыт последних 25 лет поднимает
определенные вопросы, касающиеся, в частности,
проблемы финансирования сотрудничества Юг-Юг.
Назрела необходимость в поиске надлежащих орга-
низационных форм, позволяющих эффективно при-
влекать ресурсы международных организаций и
финансовых учреждений для оказания содействия
реализации мероприятий и программ сотрудничест-
ва, а также в выработке общей стратегии регио-
нального и субрегионального экономического со-
трудничества.

46. Группа 77 и Китая с удовлетворением отмеча-
ет, что Специальная группа успешно выполняет по-
рученный ей мандат, должным образом реагируя на
новые потребности и проблемы в области развития.
Группа 77 и Китая приветствует решение Комитета
высокого уровня по обзору технического сотрудни-
чества между развивающимися странами о введе-
нии практики проведения межсессионного совеща-
ния Бюро Комитета высокого уровня для улучшения
координации работы. Это решение отражает нали-
чие политической воли и решимости государств
оказывать дальнейшее содействие реализации задач
в рамках сотрудничества Юг-Юг.

47. Стимулировать более широкий отклик на кон-
кретные потребности развивающихся стран, прежде
всего наиболее уязвимых групп, могла бы разработ-
ка нового видения перспективы развития сотрудни-
чества по линии Юг-Юг. В условиях все большей
взаимозависимости развивающихся стран задача
расширения технического сотрудничества сегодня
является более актуальной, чем она была 25 лет то-
му назад. Необходимо шире использовать возмож-
ности механизмов трехстороннего сотрудничества,
проявлять активность и проводить оценку эффек-
тивности потенциальных совместных усилий до
разработки конкретных мероприятий. Проекты
должны быть взаимовыгодными и экономически
обоснованными. Кроме того, ресурсы, выделяемые
ключевыми странами, должны подкрепляться более
весомой помощью со стороны доноров, что позво
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лит расширить сферу охвата и повысить результа-
тивность осуществляемых программ. Трехсторон-
нее сотрудничество повышает чувство собственной
ответственности за результаты, снижает стоимость
разработки программ и укрепляет партнерские от-
ношения между развивающимися странами, с одной
стороны, и развитыми странами, с другой.

48. В этом отношении выдающуюся роль играют
ПРООН и Специальная группа. Заслуживает похва-
лы в работе организаций и учреждений системы
Организации Объединенных Наций их нацелен-
ность на решение ряда стратегических вопросов,
представляющих общий интерес для большого чис-
ла развивающихся стран. Наряду с признанием не-
обходимости укрепления Специальной группы как
координатора сотрудничества Юг-Юг, Группа 77 и
Китая считает, что ее мероприятия и программы
должны рассматриваться в качестве составного
компонента общей политики в области развития,
которую проводит ПРООН и вся система Организа-
ции Объединенных Наций. Касаясь проблемы за-
труднений, обусловленных отсутствием ресурсов,
он выражает надежду на то, что удастся все-таки
мобилизовать дополнительные финансовые ресур-
сы, в частности посредством использования новых
и новаторских механизмов.

49. Группа 77 и Китая убеждена в том, что созыв
Конференции высокого уровня по сотрудничеству
Юг-Юг, которая должна состояться в декабре
2003 года, позволит продвинуть задачи такого со-
трудничества и разработать новые инициативы в
этой области как неотъемлемой части более широ-
кой стратегии международного сотрудничества в
области развития. Конференция должна также сфо-
кусировать свое внимание на выполнении установ-
ленных приоритетных задач и выделить ряд кон-
кретных элементов для осуществления. В созыве
этого форума надо усматривать предоставленную
развивающимся странам возможность заставить ра-
ботать уже принятые решения, которые были сфор-
мулированы на крупных конференциях и встречах
на высшем уровне. В этой связи Группа 77 и Китая
рассчитывает на щедрую поддержку и помощь со
стороны развитых стран.

50. Оратор вновь заявляет о необходимости про-
ведения десятилетия сотрудничества Юг-Юг в це-
лях пропаганды важности этой формы сотрудниче-
ства в условиях глобализации и взаимозависимости.
Группа 77 и Китая придает большое значение инте-

грации ЭСРС и ТСРС и укреплению механизмов ре-
гионального и субрегионального сотрудничества.
Она также выступает за расширение участия парт-
неров из частного сектора. Осознавая огромный по-
тенциал сотрудничества Юг-Юг как одного из дви-
гателей экономического роста и социального про-
гресса во всем мире, Группа намерена в полной ме-
ре использовать его преимущества ради всеобщего
блага.

51. Конференция высокого уровня придаст новый
импульс и динамизм развитию секторов стратегиче-
ского значения, и Группа 77 и Китая возлагает на-
дежды на участие партнеров из развитых стран в
формировании нового партнерства.

52. Г-н Бернардини (Италия), выступая от имени
государств � членов Европейского союза, при-
соединяющихся стран � Кипра, Венгрии, Латвии,
Литвы, Мальты, Польши, Словакии, Словении,
Чешской Республики и Эстонии, а также ассоции-
рованных стран � Болгарии, Румынии и Турции и
страны � члена ЕАСТ � Лихтенштейна, говорит, что
налаживание более тесного сотрудничества между
Европейским союзом и системой Организации Объ-
единенных Наций будет способствовать достиже-
нию целей Декларации тысячелетия. В этой связи
важное место отводится оказанию поддержки раз-
витию сотрудничества по линии Юг-Юг, поскольку
расширение сотрудничества между развивающими-
ся странами позволит дать существенный толчок
развитию во многих областях. В докладе Генераль-
ного секретаря показано, что целый ряд развиваю-
щихся стран уже осуществляют широкие програм-
мы в рамках сотрудничества Юг-Юг. Задачи регио-
нальной интеграции в отношениях между разви-
вающимися странами также находят серьезную
поддержку в национальных программах развития,
направленных на оказание помощи малым странам
в преодолении стоящих перед ними трудностей и
ускорение темпов развития мировой экономики и
расширение состава ее участников.

53. Европейский союз оказывает существенную и
все возрастающую поддержку расширению сотруд-
ничества Юг-Юг в виде своего вклада в оператив-
ную деятельность, однако главная ответственность
лежит на самих развивающихся странах; междуна-
родное сообщество может играть важную допол-
няющую роль, и в этом отношении Европейский
союз останется надежным партнером. Он приветст-
вует созыв конференции в Марракеше и будет уде
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лять пристальное внимание итогам ее работы. Тем
не менее, Европейский союз не будет участвовать в
Конференции по объявлению взносов на деятель-
ность в целях развития: поскольку фонды и про-
граммы Организации Объединенных Наций имеют
теперь многолетние рамки финансирования, прак-
тика проведения таких конференций должна быть
прекращена.

54. Г-н Чидьяусику (Зимбабве), выступая в каче-
стве Председателя Комитета высокого уровня по
обзору технического сотрудничества между разви-
вающимися странами, говорит, что Бюро Комитета
продолжает работать с Программой развития Орга-
низации Объединенных Наций (ПРООН) и Специ-
альной группой по техническому сотрудничеству
между развивающимися странами. Хотя резолюции,
принятые на предыдущей сессии Комитета высоко-
го уровня, могут потребовать внесения корректиро-
вок в планы работы, они будут выполняться без ка-
ких-либо проволочек. 

55. Сотрудничество в рамках Юг-Юг может стать
важным дополнением к традиционному сотрудни-
честву по линии Север-Юг. Можно с удовлетворе-
нием отметить, что развитые страны все охотнее
рассматривают возможность участия в трехсторон-
нем сотрудничестве, в котором сочетается опыт,
приобретенный странами Юга, с ресурсами, выде-
ляемыми странами Севера. Он говорит, что для
расширения сотрудничества Юг-Юг необходимо за-
ручиться финансовыми обязательствами со стороны
самих развивающихся стран, и выражает надежду
на то, что в ближайшее время развивающиеся стра-
ны объявят о дополнительных взносах.

56. Г-н Гун Тинжун (Китай) говорит, что его де-
легация с удовлетворением отмечает, что экономи-
ческое и техническое сотрудничество между разви-
вающимися странами привлекает интерес все
большего числа стран и международных организа-
ций. Необходимо как можно шире пропагандиро-
вать важность сотрудничества Юг-Юг и мобилизо-
вать общественность в его поддержку. Он выражает
надежду на то, что все стороны будут и впредь до-
биваться реализации мер, направленных на решение
неотложных проблем, включая предоставление фи-
нансовых ресурсов, и на укрепление трехсторонне-
го сотрудничества. 

57. Китай всегда придавал большое значение эко-
номическому и техническому сотрудничеству меж-

ду развивающимися странами и был активным уча-
стником таких мероприятий. Каждый год на цели
двустороннего и многостороннего сотрудничества с
развивающимися странами он выделяет специаль-
ные финансовые средства. Приоритет отдается
расширению торговли и вложению инвестиций,
прежде всего в отношениях с развивающимися
странами региона. Поэтому он хотел бы воспользо-
ваться возможностью и указать на активное участие
Китая в сотрудничестве на международном уровне,
включая его широкие экономические, торговые и
финансовые связи с другими развивающимися
странами, особенно в Африке.

58. Г-жа Наварро Барро (Куба) говорит, что не-
обходимость в налаживании сотрудничества между
развивающимися странами возникла в силу того,
что экономическое и социальное развитие этих
стран сдерживается в результате их отстранения от
участия в мировой экономике и их маргинализации,
обусловленной неолиберальной глобализацией. Тем
не менее, экономическое и техническое сотрудниче-
ство между развивающимися странами никогда не
сможет заменить сотрудничество по линии Север-
Юг, которое должно осуществляться на основе об-
щей, но дифференцированной ответственности и
взаимовыгодных условиях для индустриальных и
развивающихся стран.

59. В Декларации, принятой на Встрече на выс-
шем уровне стран Юга, которая состоялась в Гаване
в 2000 году (A/55/74), главы государств и прави-
тельств развивающихся стран подчеркнули важ-
ность укрепления сотрудничества Юг-Юг как одно-
го из ключевых механизмов обеспечения стабиль-
ного экономического роста и устойчивого развития
и заявили о своей решимости добиваться преодоле-
ния препятствий на пути такого сотрудничества.
Исходя из этого, они приняли программу действий
и утвердили проекты сотрудничества в различных
областях. Осуществление решений Гаванской
встречи на высшем уровне будет предметом обзора
на предстоящей Конференции высокого уровня по
сотрудничеству Юг-Юг, которую намечено провес-
ти в Марракеше в декабре 2003 года. Несмотря на
ограниченность ресурсов и отсутствие финансовой
поддержки со стороны доноров, развивающиеся
страны добились осуществления целого ряда ус-
пешных инициатив.

60. В знак солидарности со странами третьего ми-
ра и несмотря на свою бедность и экономическую,
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торговую и финансовую войну, которой она подвер-
гается на протяжении четырех десятилетий, Куба
постоянно оказывает помощь развивающимся стра-
нам. В настоящее время в 103 странах работают
6836 кубинцев, которые заняты в основном в таких
областях, как здравоохранение, спорт и образова-
ние. Во многих развивающихся странах свои услуги
оказывали в общей сложности двадцать пять тысяч
кубинских врачей. В последнее время Куба осуще-
ствляет сотрудничество со странами Азии, Африки,
Латинской Америки и Карибского бассейна на ос-
нове реализации комплексной программы в области
здравоохранения, которая включает подготовку и
повышение квалификации специалистов, профилак-
тику ВИЧ/СПИДа и предоставление технических
консультаций. Большое значение Куба придает раз-
витию людских ресурсов в развивающихся странах,
о чем свидетельствует большое число молодых спе-
циалистов, прошедших обучение на Кубе с
1961 года. В недавно созданном Латиноамерикан-
ском медицинском институте сейчас обучается
свыше 6000 студентов из 24 стран, в основном из
Латинской Америки. 

61. Куба сотрудничает также с многосторонними
программами, в том числе по линии Добровольцев
Организации Объединенных Наций (ДООН), Про-
довольственной и сельскохозяйственной организа-
ции Объединенных Наций (ФАО) и Всемирной ор-
ганизации здравоохранения/Панамериканской орга-
низацией здравоохранения (ВОЗ/ПАОЗ). Она со-
трудничает с различными странами в борьбе с
ВИЧ/СПИДом, направляя в районы распростране-
ния эпидемии своих врачей, профессоров, препода-
вателей, психологов и других специалистов, а также
оборудование, диагностическую аппаратуру и анти-
вирусные лекарственные препараты. Для оказания
содействия в мобилизации необходимых ресурсов
нужна поддержка со стороны международного со-
общества.

62. Надлежащим многосторонним механизмом со-
действия развитию сотрудничества Юг-Юг призва-
на служить Организация Объединенных Наций. По-
этому она должна направить свою оперативную
деятельность в это русло, с должным учетом уста-
новленных принципов и процедур и без ущерба для
тех скудных ресурсов, которые выделяются на осу-
ществление такой деятельности. Необходимо при-
ложить усилия по распространению информации об
имеющихся ресурсах и существующих потребно-

стях в странах Юга, а также о возможностях со-
трудничества. В этом отношении ключевая роль от-
водится Специальной группе по техническому со-
трудничеству между развивающимися странами.
При наличии целенаправленных и последова-
тельных усилий со стороны международного сооб-
щества и твердых финансовых обязательств со сто-
роны доноров можно было бы добиться гораздо
большего.

63. Г-н Кениору (Кения) говорит, что для эффек-
тивного содействия расширению сотрудничества
между развивающимися странами необходимо на-
лаживать и использовать надлежащий механизм об-
мена информацией. В этой связи он высоко оцени-
вает усилия Специальной группы по техническому
сотрудничеству между развивающимися странами,
направленные на широкое распространение инфор-
мации на основе реализации программы создания
информационной веб-страницы по вопросам разви-
тия (WIDE).

64. Развивающиеся страны продолжают оставать-
ся маргинализованными в области торговли, финан-
сов и технического прогресса. Тем не менее, эти
страны могли бы поделиться своими ресурсами и
опытом в различных областях на экономически вы-
годных условиях. В содействии расширению техни-
ческого сотрудничества между развивающимися
странами (ТСРС) важную роль играют ключевые
развивающиеся страны. Эффективность техниче-
ского сотрудничества Юг-Юг можно было бы зна-
чительно повысить, если усилия ключевых стран
будут подкреплены увеличением поддержки ресур-
сами со стороны партнеров по развитию. Позитив-
ным фактором в укреплении сотрудничества Юг-
Юг является использование механизма трехсторон-
него сотрудничества, которое необходимо поощ-
рять. 

65. Развитию сотрудничества Юг-Юг во многом
способствовала региональная и субрегиональная
интеграция. С учетом того, что развивающимся
странам становится все труднее получить доступ на
рынки развитых стран, необходимо укреплять ме-
ханизмы субрегионального, регионального и меж-
регионального сотрудничества. В частности, укреп-
лению экономического и технического сотрудниче-
ства между развивающимися странами способство-
вали такие инициативы, как создание Восточноаф-
риканского сообщества (ВАС) и Общего рынка для
стран Восточной и Южной Африки (КОМЕСА).
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Дальнейшему укреплению сотрудничества между
африканскими странами призвано способствовать
создание в 2002 году Африканского союза и форми-
рование Нового партнерства в интересах развития
Африки (НЕПАД).

66. Кения не только вносит свой вклад в развитие
ТСРС, но и пользуется плодами такой формы со-
трудничества. Она признает также важность при-
влечения частного сектора и гражданского общест-
ва к участию в разработке политики ТСРС как на
концептуальном, так и на оперативном уровне.

67. Г-н Аль-Хаддад (Йемен) говорит, что Йемен
придает большое значение созыву Конференции
высокого уровня по сотрудничеству Юг-Юг, которая
состоится в Марракеше, в частности потому, что в
своей работе она будет опираться на выводы, сфор-
мулированные на Международной конференции по
финансированию развития и на Всемирной встрече
на высшем уровне по устойчивому развитию, вклю-
чая предложения, касающиеся предоставления
официальной помощи в целях развития, и обяза-
тельства, взятые в отношении налаживания меха-
низмов экономического и технического сотрудниче-
ства в развивающихся странах. Страны Юга обра-
тились к странам Севера с предложением укрепить
взаимодействие и расширить сотрудничество между
Севером и Югом. Однако ответ Севера не оправды-
вает ожиданий и должен быть более конструктив-
ным. 

68. Уровень сотрудничества Юг-Юг пока не соот-
ветствует тем обязательствам и заявлениям, кото-
рые были сделаны на различных международных
конференциях и встречах на высшем уровне. Более
мощные и продвинутые развивающиеся страны
призваны вносить более весомый материальный
вклад в развитие сотрудничества по этой линии.
Необходимо также стимулировать повышение роли
частного сектора. 

69. Позитивную роль в содействии расширению
технического сотрудничества между развивающи-
мися странами играют Программа развития Органи-
зации Объединенных Наций (ПРООН) и специали-
зированные учреждения, а также региональные ко-
миссии. Тем не менее, предстоит еще многое сде-
лать для обеспечения того, чтобы такое сотрудниче-
ство находило отражение в практических проектах
Организации Объединенных Наций. Важную роль
играет также Конференция Организации Объеди-

ненных Наций по торговле и развитию (ЮНКТАД),
которая ведет свою базу данных и проводит иссле-
дования по вопросам развития торговых отношений
и экономической интеграции в развивающихся
странах.

70. Как подчеркивается в докладе Генерального
секретаря о повышении информированности обще-
ственности и поддержке сотрудничества Юг-Юг
(A/58/345), необходимо как можно шире пропаган-
дировать такую форму сотрудничества. Его делега-
ция поддерживает предложение Генерального сек-
ретаря о провозглашении Дня Организации Объе-
диненных Наций по вопросам сотрудничества Юг-
Юг и Международного десятилетия по вопросам
сотрудничества Юг-Юг.

71. Г-н Белькас (Алжир) говорит, что важную
роль в содействии расширению сотрудничества
Юг-Юг играет оперативная деятельность в целях
развития, которую осуществляет Организация. По-
зиция Группы 77 и Китая по этому вопросу подкре-
пляется решениями Конференции министров Все-
мирной торговой организации в Дохе, Междуна-
родной конференции по финансированию развития,
Всемирной встречи на высшем уровне по устойчи-
вому развитию и третьей Конференции Организа-
ции Объединенных Наций по наименее развитым
странам, а также Встречи на высшем уровне стран
Юга, состоявшейся в Гаване в апреле 2000 года.
Дальнейшему укреплению сотрудничества в рамках
Юг-Юг призвана способствовать Конференция вы-
сокого уровня по сотрудничеству Юг-Юг, которая
должна состояться в Марракеше. 

72. Его делегация с удовлетворением отмечает
усилия различных программ, фондов и специализи-
рованных учреждений Организации объединенных
Наций, направленные на содействие расширению
сотрудничества Юг-Юг при обеспечении многосто-
роннего, беспристрастного и всеобщего характера
такой помощи и уважении суверенитета соответст-
вующих государств. Необходимо укрепить Специ-
альную группу ПРООН по техническому сотрудни-
честву между развивающимися странами и предос-
тавить ей адекватные ресурсы.

73. Несмотря на глобальный масштаб сотрудниче-
ства Юг-Юг, особо важное место Группа 77 и Китая
отводит региональным и субрегиональным про-
граммам. Имеется множество примеров применения
механизмов региональной интеграции в Азии, Аф
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рике и Латинской Америке. Так в Африке, создание
Африканского союза приведет в конечном итоге к
открытию огромного рынка на континенте. Превос-
ходным примером сотрудничества в рамках Юг-Юг
служит Новое партнерство в интересах развития
Африки (НЕПАД), включая механизмы трехсторон-
него сотрудничества между африканскими странами
и другими региональными группами на других кон-
тинентах. 

74. Развивающиеся страны добились значительно-
го прогресса в расширении сотрудничества Юг-Юг
в таких областях, как международная торговля, ин-
вестиции и техническая помощь. Тем не менее, они
по-прежнему нуждаются в двусторонней и много-
сторонней помощи в виде оказания финансовой по-
мощи, передачи технического опыта и подготовки
специалистов. Необходимо привлечь дополнитель-
ные ресурсы для пополнения Целевого фонда доб-
ровольных взносов для сотрудничества Юг-Юг и
Целевого фонда имени Переса Герреро для эконо-
мического и технического сотрудничества между
развивающимися странами. 

75. Его делегация поддерживает предложение Ге-
нерального секретаря рассмотреть вопрос о провоз-
глашении Дня Организации Объединенных Наций
и/или Международного десятилетия по вопросам
сотрудничества Юг-Юг (A/58/345, пункт 29). 

76. Г-н Омене (Нигерия) говорит, что его делега-
ция согласна с предложением о том, чтобы укрепить
Специальную группу ПРООН по техническому со-
трудничеству между развивающимися странами
(A/58/204, пункт 10). Создание Африканского союза
и формирование Нового партнерства в интересах
развития Африки (НЕПАД) позволит добиться эф-
фективной интеграции Африки в международную
систему. На субрегиональном уровне различные
объединения в Африке продолжают свои усилия,
направленные на углубление кооперации и интегра-
ции. В Западной Африке активизировались усилия
по расширению сотрудничества между государст-
вами � членами Экономического сообщества запад-
ноафриканских государств (ЭКОВАС), а также в
рамках соглашения об экономическом партнерстве
между ЕС-ЭКОВАС, по которому вскоре должны
начаться переговоры. Нигерия способствует реали-
зации этих усилий как на субрегиональном уровне,
посредством содействия ускоренной интеграции в
рамках ЭКОВАС, так и на региональном уровне,

посредством активного участия в осуществлении и
расширении деятельности по линии НЕПАД. 

77. Кроме того, Нигерия продолжает осуществ-
лять свою программу оказания технической помо-
щи, по которой нигерийские специалисты в области
медицины, права, педагогики и техники, а также в
других областях, направляются на работу в различ-
ные страны Африки, Карибского бассейна и регио-
на Тихого океана для оказания помощи в рамках со-
трудничества Юг-Юг. Помимо этого, Нигерия вме-
сте со многими другими развивающимися странами
участвует в работе двусторонних совместных ко-
миссий, которые были созданы для оказания и по-
лучения технической помощи.

78. Учреждение Нигерийского фонда техническо-
го сотрудничества в 2001 году и соответствующее
снижение процентной ставки кредитования с 4 до
2 процентов по займам Фонда, управляемого Афри-
канским банком развития, служат наглядным прояв-
лением приверженности Нигерии делу укрепления
сотрудничества в рамках Юг-Юг. 

79. Нигерия признательна за помощь, которая
предоставляется по линии ПРООН и других орга-
низаций, входящих и не входящих в систему Орга-
низации Объединенных Наций, а также развитыми
странами, особенно в области развития людских ре-
сурсов, проведения научных исследований и укреп-
ления институционального потенциала. Вместе с
тем, существует острая необходимость в том, чтобы
международное сообщество всерьез рассмотрело
проблему ничтожной доли развивающихся стран в
объеме международной торговли, особенно с уче-
том того, что экспорт развивающихся стран, не счи-
тая стран Азии, составляет всего лишь 8 процентов
объема мирового оборота. Необходимо также уде-
лять внимание расширению торговли между разви-
вающимися странами. 

80. Канкун служит печальным напоминанием о
тонкостях и сложностях, связанных с международ-
ной торговлей. Наряду с целесообразностью возоб-
новления в Женеве раунда переговоров, которые
были проведены в Дохе, Нигерия твердо убеждена в
том, что, с учетом тупика в Канкуне, решение
должно быть политическим. 

81. Картина с притоком инвестиций и капитала
представляется еще более пугающей, глядя на тен-
денцию снижения притока капитала в развиваю-
щиеся страны, которая отмечена в докладе Гене
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рального секретаря о положении дел в области со-
трудничества Юг-Юг (A/58/319). Для своего разви-
тия страны Юга будут по-прежнему нуждаться в
притоке инвестиций и капитала из стран Севера,
которые, в свою очередь, будут способствовать
расширению сотрудничества Юг-Юг. 

82. Приоритетное внимание необходимо также
уделять ликвидации «цифровой пропасти» между
развитыми и развивающимися странами. Усилия в
этом направлении должны быть активизированы, с
уделением особого внимания Африке. Развитие со-
трудничества Юг-Юг могло бы получить мощный
импульс за счет укрепления потенциала развиваю-
щихся стран в области информационно-
коммуникационных технологий (ИКТ). В этой связи
его делегация хотела бы отметить успехи Регио-
нального центра по вопросам сотрудничества в об-
ласти информатизации городов, находящегося в
Шанхае, Китай, о которых говорится в докладе Ге-
нерального секретаря (A/58/319, пункт 62). 

83. Нигерия решительно поддерживает рекомен-
дации Генерального секретаря о провозглашении
Дня Организации Объединенных Наций по вопро-
сам сотрудничества Юг-Юг, который будет ежегод-
но проводиться 12 сентября, и о провозглашении
Международного десятилетия по вопросам сотруд-
ничества Юг-Юг, которое начнется в 2005 году и
закончится в 2015 году.

84. Г-н Чаймонгкол (Таиланд) говорит, что Таи-
ланд придает большое значение развитию сотруд-
ничества Юг-Юг и активно участвует в работе раз-
личных региональных и субрегиональных механиз-
мов сотрудничества в Азии. Недавно Таиланд вме-
сте со своими ближайшими соседями � Камбоджей,
Лаосом и Мьянмой, приступил к реализации новой
инициативы � Стратегии экономического сотрудни-
чества, направленной на достижение устойчивого
развития в этом субрегионе. Хорошим примером
для привлечения к сотрудничеству частного сектора
развитых стран стало создание в Индонезии по
инициативе Ассоциации государств Юго-Восточной
Азии (АСЕАН) информационного центра по вопро-
сам сельского хозяйства на базе Интернет. 

85. Таиланд выступает за то, чтобы система Орга-
низации Объединенных Наций оказывала разви-
вающимся странам помощь в области валютно-
финансового сотрудничества, особенно с учетом то-
го, что глобализация сделала их особенно уязвимы-

ми. Таиланд и многие азиатские страны принимали
активное участие в реализации инициативы созда-
ния азиатского рынка облигаций. Был учрежден
Азиатский облигационный фонд, который был от-
крыт в Бангкоке 2 июня 2003 года; этот механизм
призван служить альтернативным источником инве-
стиций для партнеров за пределами Азии и способ-
ствовать обеспечению стабильности на мировом
финансовом рынке. 

86. Таиланд выступает также за более широкое
использование передовых информационно-
коммуникационных технологий для содействия раз-
витию сотрудничества Юг-Юг. В этой связи он вы-
соко оценивает работу Специальной группы
ПРООН по техническому сотрудничеству между
развивающимися странами, которая создала инфор-
мационную веб-страницу по вопросам развития
(WIDE). Таиланд надеется на то, что этой веб-
страницей будут широко пользоваться все заинтере-
сованные стороны. 

87. Таиланд полностью поддерживает рекоменда-
цию Генерального секретаря о провозглашении Дня
Организации Объединенных Наций по вопросам
сотрудничества Юг-Юг и Международного десяти-
летия по вопросам сотрудничества Юг-Юг. 

88. Г-жа Фреденшусс-Райхль (Организация Объ-
единенных Наций по промышленному развитию)
говорит, что Организация Объединенных Наций по
промышленному развитию (ЮНИДО) оказывает со-
действие в укреплении сотрудничества Юг-Юг пу-
тем реализации своих мероприятий в таких облас-
тях, как укрепление и наращивание промышленного
потенциала; расширение и улучшение коммуника-
ционных и информационных сетей; повышение по-
тенциала в области освоения, приспособления и
распространения технологий и навыков; повышение
производительности труда в секторе промышленно-
го производства; внедрение экологических стандар-
тов и норм в производственном секторе; внедрение
систем контроля качества и стандартизации про-
дукции в производственном секторе; оказание по-
мощи в рекламировании экспорта; и оказание по-
мощи в развитии региональной кооперации и инте-
грации и налаживании партнерских отношений.

89. При осуществлении всех своих проектов, свя-
занных с укреплением технического сотрудничества
между развивающимися странами, ЮНИДО исхо-
дит из того, что развивающаяся страна должна пре
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доставлять или иметь технический опыт и/или ноу-
хау; что проекты должны предусматривать участие
не менее двух развивающихся стран, причем хотя
бы один их компонент должен быть направлен на
развитие сотрудничества Юг-Юг; и что страны
Юга, участвующие в проектах, должны быть знако-
мы с опытом и технологией, которые применяются
в других странах Юга. 

90. ЮНИДО выступила инициатором проведения
Глобального форума по биотехнологии, который со-
стоится в Чили в 2004 году. Организация приступи-
ла к проведению серии региональных совещаний по
подготовке к Форуму и ожидает его начала. 

91. В заключении оратор подчеркивает, что
ЮНИДО твердо убеждена в том, что укрепление
сотрудничества Юг-Юг на субрегиональном, регио-
нальном и межрегиональном уровнях имеет важ-
нейшее значение для обеспечения устойчивого
промышленного развития. Такое сотрудничество
позволяет устанавливать контакты между специали-
стами и предприятиями в развивающихся странах и
помогает привлекать отечественные и иностранные
инвестиции для развития и модернизации промыш-
ленности, повышая тем самым конкурентоспособ-
ность промышленного сектора в развивающихся
странах.

Заседание закрывается в 18 ч. 15 м.


